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本报1月13日讯(记者 刘晓)
2016年淄博“两会”召开在即，

本报壹点妹继续征集“两会声
音”。而征集刚刚发出不久，本报
微博、微信和客户端就被市民的

“环保好声音”刷屏。壹点妹将认
真整理汇总这些“好声音”，将市
民心声真正传进“两会”。

2015年是新《环保法》实施的

第一年，面对更加严格的处罚力
度和更加宽泛的环保执法者权
力，淄博市环保部门加强污染物
源头控制，强化大气污染、水污
染和土壤污染治理，取得了良好
的成效。但受气象等各方面条件
的制约，2015年的雾霾和重污染
天数要多于去年。

市民刘先生说：“污染的治
理不是一朝一夕能完成的，老百
姓也都理解。但在理解的基础
上，相关部门要切实做到自己的
职责。对于一些污染切实做到依
法查处，从源头上消灭污染。不
能一来雾霾就只能靠冷空气吹
散。”

还有不少网友建议转变经
济发展方式，调整经济结构。“应
依据《中华人民共和国大气污染
防治法》，逐步淘汰污染企业，加
快企业转型升级，督促有关部门
加强执法，防止无良企业夜间偷
排毒气。”微博网友“血液科周医
生”说。

本报客户端“齐鲁壹点”用
户“豌豆”则建议：“治理雾霾必
须治本，首先要严格控制企业污
染排放，加大企业环保治污设备
投入，当然，这会增加企业成本，
这就需要政府给予更多补贴和
支持。”

此外，还有不少市民和网友

建议从土小企业治理、大企业减
排限产、机动车尾气治理、执法
力度的加大、更多投诉反映渠道
的开通等各个方面加大污染治
理，切实保护市民身边环境，留
住蓝天白云。

本报“环保主题”征集推出
后，不到10个小时的时间就达到
数百条转发和评论。接下来，还
有更多的民生热点等着您，您可
以通过扫描二维码等形式关注

“齐鲁晚报·今日淄博”微信公众
号和微博，下载“齐鲁壹点”APP，
在这里您可以畅所欲言，壹点妹
真诚接受您的意见和心声，并将
送达“两会”。

留留住住蓝蓝天天白白云云何何时时不不再再靠靠风风吹吹
市民“环保好声音”刷屏，壹点妹将把建议带进“两会”

““环环保保治治理理能能否否更更加加公公开开透透明明””
市民建议公开生态补偿金去向，同时建立问责机制

环境保护事关经济社会发展大局，事关人民群众切身利益。全面小康社会的建立需要“五位一体”全面发展，生态
文明建设就显得尤为重要。淄博作为一座老工业城市，不少市民在“十三五”开局之年对淄博的环境保护和治理给出了了
自己独到诚恳的建议和意见，希望蓝天白云碧水常驻。

2014年，我省在全国首创空
气质量生态补偿机制。今年，补
偿金系数也由每微克/立方米20

万元提高到了40万元。
据省环保厅数据显示，去年

前三季度淄博共获得生态补偿
金936万元。不少市民建议，能否
将生态补偿金的去向公开？

“每年政府财政有很大一块
用在环境治理上，而省里面也有
一千万元左右的生态补偿金，这
些钱到底花在了哪能不能进行
公开？毕竟是纳税人交的钱，如
果不能切实用在改变环境上，那
很难服众。”家住张店王辛小区
的张坤说。

此外，还有市民建议，能否
仿照省级生态补偿机制建立区
县生态补偿机制，并纳入区县考
核当中，如果空气质量得不到改
善就进行处罚。“各区县的发展
程度也不一样，能不能制定相关
措施对污染较重的区县进行严
格监督？”市民王女士说。

建议一：

公开生态补偿去向

实施区县补偿机制

建议二：

治理土小企业

严查监管薄弱区域
记者梳理发现，目前在周

村、桓台、淄川等区县的部分地
区，仍然存在着不少土小企业，
尤其是农村、城乡结合部、边界
地带、山区等监管薄弱的地区。
对当地的水体、土壤、大气、居民
健康等造成了威胁。对此，不少
市民建议加大土小企业的治理，
尤其是监管比较薄弱的区域。

“一些土小企业确实存在偷
排漏排的情况，不达标排放。有
的污水甚至排入河流和地下，使
一些灌溉的农户庄稼和作物死
亡的情况。执法部门应通过明察
暗访的形式取缔这些污染企
业。”周村市民张女士说。

而相比于大企业来说，土小
企业关停之后的“复开”可能性
也很大，不少土小企业被取缔后
出现死灰复燃的情况。“像有的
土炼油企业，执法部门给他们断
电后他们再偷偷接上，白天不干
晚上干。环保部门在取缔时应该
切实全部拆除相关设备，断绝恢
复的可能性。”市民周先生建议。

本报记者 刘晓

目前，淄博对污染比较
严重的区县和企业主要负责
人实行约谈机制，虽然在一
定程度上能起到警示作用，
但污染逐渐成为恶性循环在
一定程度上也体现了约谈机
制的弊端。对于部门之间出
现扯皮推诿的现象，市民建
议 建 立 权 责 明 确 的 问 责 机
制，对于未能完成环境治理
的 区 县 和 企 业 进 行 通 报 批
评。

“很多环保矛盾的出现
在于信息的不透明。尤其是
在问题出现之后，相关的部
门仍难以给出合理的解释，
甚至有的直接都不回复举报
者或者投诉者，在一定程度
上助长了偷排漏排的不正之
风。应该建立切实的问责机
制，对于难以改善环境质量
的区县主要负责人诫勉谈话
并作出相应处罚措施，未达
标排放企业限产或关停。”市

民李先生说。
“政府应出台具体的政

策，对不认真履行职责的部
门，没有完成年度节能减排
工作目标或发生环境污染事
故造成恶劣影响的，对相关
领 导 和 责 任 人 进 行 责 任 追
究，并在评优评先中实行‘一
票否决’。对认真履行环保职
责、工作成绩显著的单位及
个人给予表彰奖励。”淄博市
政协委员李松龄建议。

建议三：

建立问责机制，杜绝扯皮推诿

对于雾霾，很多市民望
“霾”兴叹。年年治理，却年年
出现这种情况，如何才能在有
限的时间内减轻直至消除呢？
不少市民就建议要根据淄博
的实际情况分析雾霾形成的
原因，做到对症下药。

“每个城市有每个城市的
发展实际，产业结构不一样，
雾霾的成因也不一样。淄博作

为老工业城市，化工企业、燃
煤企业等占比较大，这是一大
污染源，雾霾的形成主要源头
可能就在这里。因此，相关部
门应认真研判雾霾的成因，各
污染源头占比情况，有针对性
的制定相关限产减排措施，真
正减少污染物的排放。”淄博
市人大代表贾木海建议。

此外，还有人大代表和政

协委员建议完善应急响应机
制，在现有基础上增加一级预
警机制。也就是说应急响应级
别由三级变为四级，在达到四
级时就应该发布预警，提醒市
民乘坐公共交通出行，相关的
企业减排限产。据环保部数据
监测显示，去年的重雾霾天发
生时，北京提前1天发布预警
信号成效显著。

建议四：

分析成因对症下药，完善应急响应机制

环保部门执法人员检查企业环保设施运行情况。

齐鲁壹点

壹点读者026619：
减少或消除雾霾排放，从根

本上说，就是要大幅削减主要污
染物排放。减排绝非一朝一夕之
事，单一减排手段也绝难奏效，
必须采取强有力的综合措施，方
有成功可能。
豌豆：

治理雾霾必须治本，首先要
严格控制企业污染排放，加大企
业环保治污设备投入，当然，这
会增加企业成本，也是很多企业
不愿做的原因，这就需要政府给
予更多补贴和支持。

Fan范小二：
提倡单双号限行！1、日益增加

的私家车对于交通的压力越来越
大！尤其是上下班高峰，在市区主
要交通路口拥堵，造成诸多不便
利！例如私家车占用公交车道，迫
使公交车挤占人行道……2、私家
车的尾气排放污染物对空气质量
也有很大影响！导致雾霾天气频
频出现，甚至对我们的健康造成
影响！
血液科周医生：
关键是地方政府，应依据《中华人
民共和国大气污染防治法》，逐步
淘汰污染企业，加快企业转型升
级，督促有关部门加强执法，防止
无良企业夜间偷排毒气。
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